

COMANDOS ARMADOS DEL PUEBLO

LUGAR Y FECHA					
DÍA	MES	AÑO	MEDELLÍN	HORA INICIAL	HORA FINAL
02	07	2015			8:32 a.m.

CORPORACIÓN		
TRIBUNAL SUPERIOR DE MEDELLÍN	SALA DE JUSTICIA Y PAZ	MAGISTRADA PONENTE María Consuelo Rincón Jaramillo

CÓDIGO UNICO DE INVESTIGACIÓN (CUI)																				
1	1	0	0	1	6	0	0	0	2	5	3	2	0	1	0	8	4	4	4	2

TIPO DE AUDIENCIA
Concentrada de Formulación y Aceptación de Cargos

DELITOS
Rebelión, Concierto para delinquir y otros

POSTULADOS						
Cédula	Nombres y Apellidos	Alias	Detenido		Asistió	
			SI	NO	SI	NO
71778863	FREDI ALONSO PULGARÍN GAVIRIA	"PULGA"	X		X	

INTERVINIENTES	
FISCAL 29UNIDAD DE CONTEXTO	HERNANDO CASTAÑEDA ARIZA
APODERADOS DE VÍCTIMAS	RAÚL ERNESTO CASTRO HOYOS
DEFENSOR DEL POSTULADO	MARÍA FERNANDA OSSA LÓPEZ
MINISTERIO PÚBLICO	SERGIO AGUILAR RODRÍGUEZ
INVESTIGADORA I.P.C	LUZ NELLY OSORNO

VICTIMAS EN LA SALA DE AUDIENCIAS
VER LISTADO ANEXO

DESARROLLO DE LA AUDIENCIA
<p align="center">SESIÓN PRIMERA Jueves, julio 2 de 2015 Hora de inicio: 8:32 a.m.</p> <p>Registro 00:00:56. Se da inicio a la audiencia con el protocolo de rigor, se recuerda el objeto de esta diligencia de Formulación y Aceptación de Cargos.</p> <p>Se da paso a la Fiscalía para que inicie su presentación.</p> <p>Se hace presente la investigadora del Instituto Popular de Capacitación, la doctora Luz Nelly Osorno, quién se identifica con cédula de ciudadanía 52'007.732, quién más tarde expondrá lo correspondiente al punto de vista de la comunidad de la comuna 13 sobre la violencia.</p>



SALA DE JUSTICIA Y PAZ

El Fiscal expone el manuscrito hecho llegar por el postulado a la Fiscalía, sobre su experiencia en los Comandos Armados del Pueblo.

En sus apartes más relevantes señala:

Para ser miliciano debías pasar por la escuela, dice que estudió en el Liceo Nacional Marco Fidel Suarez, allí adoctrinaron políticamente a los estudiantes, pero no lo podían hacer militarmente, pero es más normal ver un grupo de jóvenes trotando, haciendo ejercicio, haciendo actividades ante la presencia de vehículos, sin armas, a la luz de todos.

Luego se le enseñó a usar armas, limpiarlas y desarmarlas, disparar, a que parte del cuerpo disparar.

A la muerte de su padre, a sus seis años, sin tener recursos para subsistir, se dedica a hacer mandados y le pide a un vecino del sector que le regale unos mangos de su solar, le dan unas cajas de mangos para vender afuera de la escuela después del estudio, sus hermanas se dedicaban a lavar ropa ajena, sus hermanos trabajaban un carro de tracción animal.

El señor que le suministraba los mangos muere y los hijos venden el terreno donde estaban los árboles de mango en lotes, de allí que se le acabó la venta de ese producto. Posteriormente trabajó albañilería, de cotero, hacía lo que fuera sin descuidar la escuela, pero todos sus hermanos dejaron la escuela.

Su madre se dedicaba a la costura de colchas de retazos, al término de la escuela primaria le tocaba estudiar el bachillerato lejos de su casa, por lo que se salió e ingresó al bachillerato nocturno.

Trabajó en una empacadora de clavos, no duró mucho porque descubrieron que era menor de edad, por lo que, para subsistir hacía mandados o todo lo que lo pusieran a hacer.

A los 17 años le matan uno de sus mejores amigos **Juan David**, el 17 de agosto de 1995, a su otro mejor amigo, **Jaidier Moreno**, lo matan luego. Los asesinos de Juan David le preguntaban dónde estaba **Fredi** (el postulado), eso fue en el atrio de la Iglesia de Santa Rosa de Lima, luego de una fiesta.

Los curiosos llevaron las autoridades a su casa y me encontraron dormido. Entre el monte cerca de su casa los asesinos observaban.

Sus padres le sugieren irse a Bello donde una tía o a Cali donde otros familiares, pero opta por presentarse a la Infantería de Marina, donde no lo aceptaron, la primera vez por ser menor de edad, la segunda vez por no haber presentado un certificado de estudio, la tercera vez no alcanzó turno por el número de



personas a incorporar.

Serehusó a irse del barrio, su madre, hermana y él mismo, enfrentaron la situación y citaron a alias "**Cota**", líder miliciano, a su casa para conversar la situación, el día anterior había sido golpeado, solo fue una golpiza, en otra oportunidad también se los encontró, sacaron sus armas y los vecinos no dejaron que lo mataran. Al conversar con este señor los tranquilizó pero porque lo conocía de toda la vida.

Alias "**Gori**" y "**Quica**" fueron posteriormente a su casa, lo citaron atrás de la fábrica de baldosas, en un lugar despoblado llamado por ellos la oficina, allá con seguridad encontrabas un miliciano. Fue y le dijeron que tenía que irse con ellos, pidió poder irse por una chaqueta y se lo permitieron, pudiendo escapar a una muerte segura, regresó con la chaqueta y entre ella una navaja que camufló allí.

Caminaron luego cuatro cuadras, al llegar al lugar lo ubicaron en el centro de alrededor de treinta encapuchados, él buscaba al que más hablaba y los demás atendían, habló otro, luego un tercero y se quitó la capucha, él estudió con el postulado en el Marco Fidel Suárez, en el colegio no había hablado mucho el postulado, era introvertido.

El asunto era que habían abusado de dos mujeres, "Paula La Burra" y "La India", a Paula le dieron un tiro en pierna se escapó, el postulado habló con los líderes de porqué le hacen eso y eso se destapó, uno de ellos confesó que mataron sus amigos para achacarles los hechos junto con él. Finalmente dijeron que con él no tenían problemas y se descubrieron para que los conociera.

Lo empezaron a citar para hacer escuela en la organización, no se podía negar, ya sabía quiénes eran y los otros que ya no eran milicias lo matarían. Si los otros lo mataban su familia denunciaría al jefe de las milicias que había estado en su casa. No tenían ningún apoyo para esto.

Empiezo a ir a las citas, integraciones deportivas, hacían manifestaciones políticas, en la Universidad de Antioquia y el Pascual Bravo, de vendedores ambulantes, donde los llevaran, a recolectar documentación, a charlas, a escuelitas, a adiestramiento físico y militar urbano; cómo caminar, cómo vestirse para moverse y no generar sospecha. Empezó con las llamadas "tareas de recuperación", que eran robos a los carros distribuidores de alimentos, hacían clases de polígono. etc.

Cuando sedio cuenta que su acción político-militar no cambiaría en nada la situación del barrio, pide la baja, decían que podía hacerlo en cualquier momento, pero le dijeron que solo tenía dos caminos, la cárcel o el cementerio. Ya no cuestionaba órdenes, muchos que eran de la organización

cayeron muertos en sus propias manos.

Empezó la guerra con los paras:

Se involucraron las bandas de Medellín que no son pocas. "**Don Berna**" y el comandante "**Orión**" crearon el Bloque Cacique Nutibara y el Bloque Cacique Pipintá.

Las milicias le declararon la guerra a **Álvaro Uribe** y sus Convivir y paramilitares.

El general Mario Montoya en la Cuarta Brigada contaba con 2000 militares de apoyo desde Bogotá, más el apoyo de don Berna. La operación Orión contó con más de 8000 efectivos. Las milicias combatían de noche contra los paramilitares y de día contra el Ejército

Al cuarto día en la mañana lo capturó un cabo del Ejército, pero no lo reconoció, una señora lo tomó de la mano y le dijo, "váyase, a sus compañeros los mataron con sus mismas armas".

Pensó en irse, sabía que a un compañero suyo lo mataron, a él le decían también "**La Pulga**", por lo que aprovechó y milagrosamente se volvió de la zona. Los demás compañeros suyos no se dieron por vencido, al no aparecer en registros de muertos o capturados lo buscaron en todas partes, él les dejó razón donde estaba, vivía en castilla donde un hermano, en la carrera 76 con calle 94.

En el 2003 cae preso en la cárcel de Bellavista y allí siguieron sus problemas. Alias "**Torta**" comandaba en la cárcel, supo que alias "**Ernesto**" se hacía pasar por él en La Divisa, aprovechando su parecido físico, "**Torta**" dijo que hacía contrainteligencia, pero los jefes se dieron cuenta que no abrió su boca, que desertó y se puso a hacer aguardiente adulterado, encerrado en una casa.

El 23 de julio de 2004 salió de la cárcel y una señora le da posada en un parqueadero, no fue donde su familia porque allí lo buscarían, empezó lavando carros, pero lo reconocieron muchas personas y hubo comentarios. Lo citaron entonces en la carrera 56 con calle 56, al frente de la Funeraria La Aurora, allí los de la organización le dijeron que volviera con ellos, contestó que no quería, que estaba haciendo su vida pobremente, en diciembre de 2004 le regalaron una muda de ropa y \$700.000 pesos para la cremación de su hijo que había muerto.

Pero lo habían mandado a matar y de eso le dijo en Bellavista alias "**Yogui**", "**Ernesto**" había sacado plata por la entrega de dinamita y cordón detonante, dijeron que lo investigarían, la dirección depuró y mato a todos los sospechosos, por lo que la orden de su muerte venía de más arriba.

Él solo quedó con una pistola Smith Wesson, para su protección, con ella se quedó la policía, en un bar estaba tomando en la barra del negocio, la policía llegó allí, requisó y un policía sacó con un revolver del baño y se llevaron a él por sus antecedentes.

Un mes después le dictaron orden de captura que se llevó a cabo en el sitio donde estaba trabajando. Ya en Bellavista, cuestionó a alias "**Robocop**" sobre su captura y le dijo que "**Batman**" ordenó que dijera que había matado al cura, que se había "paraquiado" [Sic], "**Robocop**" trató de retractarse que era otro "**Pulga**", pero la Juez no tomó en cuenta el testimonio del conductor del cura y dictó sentencia a nombre suyo, sin fijarse que era otra persona.

Comprendió que no importaba lo que dijera, si aceptaba lo que dijeran aceptaba que mi apodo era "**La Pulga**", el Fiscal le dice riéndose que lo mandaría 20 años para Bellavista.

Hasta allí el escrito.

A continuación el Fiscal solicita la intervención de la investigadora del IPC.

Registro 00:45:47. La Magistrada Ponente de toma el juramentó de rigor de decir la verdad y le hace las advertencias respectivas.

Se presenta la deponente **Luz Nelly Osorno Ospina**. Manifiesta que es administradora de empresas y que trabaja con el IPC desde hace 8 años, pero en la comuna 13 desde 1998.

Registro 00:50:13. Se aclara que la Magistratura no puede decretar pruebas de oficio, pero en estos procesos de Justicia Transicional, complementando la actuación de la Fiscalía, siempre se conoce la visión de los perpetradores, pero es muy importante la visión de las víctimas y el IPC ha estado de ese lado, de modo que no se le exige que revele sus fuentes, sino la visión del conflicto de las víctimas.

Registro 00:14:06. La investigadora indica que los resultados de la investigación no plantean una lectura en blanco y negro, hay cosas que ocurren pero es más importante conocer quién hay detrás, empresarios, políticos, etc.

Se presentó un confusión de la comunidad sobre a quién se está enfrentando pues los victimarios pasan de un bando a otro.

La gente muestra reticencia a las investigaciones, pues dicen que se les pide que denuncien, pero los investigadores se van y ellos son los que quedan allí en la zona.

SALA DE JUSTICIA Y PAZ

Se dan casos de estructuras que permanecen por mucho tiempo, ejemplo La Terraza y Los Triana. Estas estructuras son cooptadas como brazos armados de otras organizaciones de carácter nacional.

Existe una dualidad de violencia social y violencia política y la comuna 13 no se ve desligada a lo que ocurre en el contexto nacional y regional.

Hay una apuesta por la toma del poder, una apuesta anti-Estado que se le suma el poder del narcotráfico.

Antecedentes históricos:

1982: Escenario de grandes deudas sociales más que en el momento, las cuales se han logrado conquistas a partir de los movimientos que se configuraron en esa época

Se vivió un momento de un auge revolucionario, con una apuesta por la toma del poder teniendo como antecedente más próximo en los años 70 el auge del fenómeno del narcotráfico.

Llega un gobierno que habla de un acuerdo con Guerrillas del cese al fuego, se abrieron mesas de discusión sobre los grandes problemas del país y se plantearon grandes reformas políticas sobre puntos tales como la situación agraria, urbana, legislativa, así como sobre los derechos humanos. Pero no se alcanzaron acuerdos definitivos en ningún campo. No duraron los pactos de tregua. No se alcanzó la paz.

Algunos de los movimientos sociales se transforman y combinan las diferentes formas de lucha

1986-1990: Llega **Virgilio Barco**, su gobierno hizo una evaluación de la política de paz de **Belisario Betancur**. Se concluye que su predecesor no tenía un proyecto definido, no había metas claras ni cronogramas o fechas límite precisas, no había tiempo de difusión; había demasiados actores sociales involucrados, pero sí un compromiso definido y efectivo por parte del gobierno.

1986: se rompen los acuerdos de cese al fuego hechos en 1984 con **Belisario Betancur**.

1989: Se retoman negociaciones con el M19, EPL y el Quintín Lame.

1990: Movimiento de la Séptima Papeleta que dio lugar a la Constitución de 1991. El movimiento Estudiantil propuso incluir un séptimo voto en el que se solicitaría una reforma constitucional mediante la convocatoria de Asamblea Constituyente. Aunque la papeleta no fue aceptada legalmente, sí se contó de manera extraoficial y, finalmente, la Corte Suprema de Justicia reconoció la voluntad popular mayoritaria, validando el voto.

1994: Surgimiento de la Corriente de Renovación Socialista y las milicias: Populares, del Valle de Aburrá, Independientes, del 7 y 8 de noviembre.

1994-1995: Surgimiento de las convivir. No necesariamente en la comuna 13.

COOSERCOM:



SALA DE JUSTICIA Y PAZ

1993: Primer proceso de negociación con milicias, se les da el estatus de delincuentes políticos. Fue con los siguientes grupos:

- Milicias Popular del Pueblo y para el Pueblo
- Milicias populares Independientes del valle de Aburrá
- Milicias Metropolitanas de Medellín

Los demás actores de la negociación eran el Gobierno Nacional, la Alcaldía de Medellín y la Arquidiócesis de Medellín. El IPC acompañó a las comunidades, sin embargo una de las críticas al proceso es la poca participación de la gente.

Las negociaciones culminan el 26 de mayo de 1993 con la firma de un Acuerdo para la Convivencia Ciudadana"

- Compromiso de las milicias fue con la entrega de armas.
- El compromiso del Estado fue entre otras cosas, inversión social en los territorios, (comunas 1,2,3,4 y 6) donde ellas venían operando, la normalización de la vida ciudadana y la elaboración de un "Plan de Convivencia Ciudadana".
- Se crea COOSERCOM - Cooperativa de Seguridad y Servicio a la Comunidad, integrada por exmilicianos. Cuenta con 358 miembros, 306 operativos y el resto administrativos.

Fracaso del proceso:

- Asesinato de más de 100 milicianos reinsertados (incluidos los máximos líderes).
- Excesos de sus miembros, declarados por la comunidad.
- Descuido al proceso de Reinserción por parte del Estado
- En 1996 Se liquidó la cooperativa.

Se concluyó que la ciudadanía no estaba preparada para ello, además que estaban armados, fenómeno similar a la desmovilización de los paramilitares en la Secretaría de Espacio Público.

Comuna 13:

Caracterizada por surgir de manera irregular bajo las prácticas de apropiación ilegal, los sectores de Betania y El Salado se formaron por invasión desde 1910. En 1938 La Puerta, La Loma y El Corazón dejan de ser un corregimiento y El Corazón se convierte en un caserío donde se prolifera la venta ilegal de lotes, asentándose familias provenientes de otras regiones, algunos a causa de la violencia y otros con fines comerciales, dando origen a la formación barrial.

En los años 80, las laderas occidentales de los barrios Veinte de Julio y Antonio Nariño fueron densamente pobladas por familias de otras regiones de Antioquia como también de la misma Medellín, comenzando a invadir sectores aledaños y dando origen entre 1978 y 1981 a Las Independencias I, II y III y Nuevos

SALA DE JUSTICIA Y PAZ

Conquistadores. A partir de los años 90 se incrementa la práctica de invasión fundando sectores como La Divisa y La Luz del Mundo, ubicados en los barrios El Socorro y Juan XXIII, entre otros. La formación de los barrios restantes se dieron al interior de este mismo marco de ilegalidad e informalidad, a excepción de unos cuantos como San Javier, Los Alcázares, La Pradera y Belencito que recibieron apoyo de la administración municipal.

1978-1981. Se da el proceso de llegada y asentamiento de pobladores: Invasiones masivas, loteos, fruto de periodos de violencia política; Desplazamientos de otros municipios – campo –ciudad e intraurbano por violencia y pobreza.

Comienza por los pobladores la defensa del territorio, buscando obtener servicios públicos, caminos y senderos peatonales.

- Construcción de relaciones sociales.
- Construcción del territorio.
- Confrontación con la fuerza pública en aras de oponerse al desalojo.
- Política de la administración municipal de no actuar frente a los llamados de la comunidad, como forma de "castigo" por la invasión.
- Gracias a políticas clientelistas de candidatos de turno, se logra la gestión de algunos servicios públicos, escuelas, iglesias, calles, etc., que, anota la investigadora son de mucha recordación en la comunidad pero de manera algo jocosa.
- Surgimiento de algunos liderazgos, ligados a estas expresiones clientelistas.
- Formas organizativas muy incipientes.

Se aclara que el barrio El Salado no fue invasión, su creación fue más organizada.

Se lee testimonio del 12 de octubre de 2012 de una líder social del barrio Las Independencias II:

"Yo fui fundadora de esas invasiones, fue muy dura al principio porque vino gente de muchas partes. Los primeros años fue muy difícil porque nos robaban hasta la comida, la ropita... era mucha delincuencia común. Eso fue en el 79, 80, 81 hasta como el 84, 85. Venía gente hasta de otros pueblos [...], venía gente de Urabá, gente del centro de Medellín que era delincuencia común, gente del Chocó. [...] Al principio comenzaron a sacarnos, pero como el Ejército cometió un asesinato, entonces le bajaron el volumen. [Eso] fue en el 79, fueron a sacar a un señor, llegó el Ejército y un señor se enojó y uno del Ejército le disparó y lo mató, pero como era un asesinato del Ejército se quedaron callados y no volvieron a molestarnos para que no se hiciera la denuncia, para que no fuera a ser tan evidente el asesinato por parte del Ejército. Ahí fue cuando nosotros pudimos meternos sin que nos hicieran nada porque sentían miedo de una demanda, de una denuncia de ese asesinato. Fue en el 79 en Independencias II"

1978-1986. La comunidad se organiza en especie de autodefensa en algunos sitios puntuales para protegerse contra robos, atracos, violaciones y problemas vecinales, pero se produjeron excesos y abusos que llevaron a que se acabe esta forma de autodefensa.

Se lee testimonio del 5 de octubre de 2005 de una mujer de la comuna 13:

"El conflicto no empezó hace dos o tres años, no fue cuando la operación Orión. El conflicto venía desde que yo tengo uso de razón, hace más de 18 años o 19 años, y eso empezó por las bandas de jóvenes, pelaos que no tenían nada que hacer, pelaos sin oportunidades o que sí tenían y las desaprovecharon y empezaron a meterse a cosas delincuenciales, en conflictos armados, drogadicción, todo eso y empezaron a robar"

1986-1998. Después de ello surgen las milicias con integrantes de la comunidad, era muchos hijos, hermanos y padres, surgen como una solución ante la inseguridad y a la decisión de no intervenir por parte del Estado.

CAP-Comandos Armados del Pueblo
Milicias del ELN - América Libre 1990-1991
Milicias de las FARC 1994-1995

Ello condujo a nuevas inseguridades:

- Disputas de poder por el territorio, con otras milicias como las de las FARC
- Entrada de los paramilitares que puso la comunidad en medio del conflicto

La degradación del conflicto y los excesos de las milicias en su momento:

- La violación a DD.HH.
- Violaciones, extorsiones, estas últimas camufladas en rifas.
- Reclutamiento de menores, que en algunos casos se iban por gusto a las milicias. Les ofrecían a los niños \$60.000 pesos mensuales, ellos decían que no tenían más que hacer.
- Los procesos de desplazamiento de algunas familias para que sus niños, niñas y adolescentes no fuesen reclutados.
- La imposibilidad de poder acceder a un trabajo por la estigmatización.

La Magistrada Ponente pregunta en este punto lo relacionado con VBG.

Responde que para las niñas y adolescentes desde muy pequeñas buscaban a los integrantes de estos grupos, pero también como un asunto de admiración a los comandantes de combos, pero sigue siendo un abuso.

Se presentaban casos de violación o compañeros de mujeres muertos. El

SALA DE JUSTICIA Y PAZ

madresolterismo es un problema muy grande, sobretodo en el barrio El Corazón.

Las mujeres trabajando todo el día y sus niños crecen jugando a policías y milicias y viendo morir a sus familiares, los niños pasaban por encima de los cadáveres, estos hechos se naturalizaron, se les volvió un juego.

La Ponente señala que hay que traer el tema de VBG, se dice que no hay, pero subyace, en el protocolo de esta Sala se contempla, la Fiscalía lo debe traer.

El tema de la estigmatización y etiquetamiento para la reparación colectiva. El Ministerio Público no está aquí, pero lo que se ha visto en los procesos con otros Bloques de las AUC es que hay que hacer alusión al daño colectivo para efectos de reparación. Reparaciones que podamos hacer en la sentencia, que la Sala pueda hacer algo frente a esta comunidad. Sería idóneo que el Ministerio Público se contacte con la investigadora o con otras organizaciones.

Continúa la investigadora:

La estigmatización empieza en los robos a los carros repartidores, los robos a empresas, eso estigmatizo a las comunas en el trabajo, las empresas no empleaban a las personas de las zonas en que sufrían los robos, eso lo sufrieron las mujeres, en la comuna hay muchas maquilas de confección en las casas, al agudizarse el conflicto, las empresas retirar el trabajo para las confeccionistas, luego se dedicaron a otras labores, la estigmatización en el tema de trabajo continúa. Los jóvenes por ser de la comuna 13 no les dan trabajo. Les toca decir mentiras para que les den trabajo. Muchos jóvenes abandonaron los estudios.

Finales década de los 80. Los grupos ilegales, imponen control social y generan exclusión de la política clientelista y de liderazgos barriales, hay intentos de cooptación de liderazgos y organizaciones, sin mucho éxito.

Las milicias lo venían haciendo, por lo tanto las milicias presionan a estas organizaciones sociales, inicialmente no de manera violenta, la estrategia fue acompañarse de la comunidad, fueron llamados a rendir cuentas, ellos también se infiltraban a hacer inteligencia, los controlaban, si se aislaban de parámetros eran llamados al orden por las milicias.

A partir del año 1993. Surgimiento del programa PRIMED, comenzando así la legalización de barrios de invasión, se forman nuevos liderazgos, hay nuevas organizaciones sociales lo que también genera disputas por reivindicación de derechos.

Lee testimonio de un hombre adulto de la comuna 13 del 23 de septiembre de 2005:

SALA DE JUSTICIA Y PAZ

"La fuerza pública también abandono el barrio, por eso la gente ya no los llamaba. Había algún lío de familia o de vecinos, y ya no llamaban a la policía sino, "Vamos a llamar a los muchachos" (las milicias)"

Se da lectura a otro testimonio de la entrevista a un grupo de hombres de la comuna 13 el 27 de mayo de 2005:

"Ellos empezaron a eliminar a estas personas que estaban haciendo daño en el barrio. Y nosotros lo veíamos como algo bueno. Pero nunca imaginamos que en un futuro, el problema se iba acrecentar tanto. En un comienzo si (sirvieron), porque vamos a decir, el barrio era entre comillas, pues, una cochinateda, eso robaban, violaban a las mujeres que subían tarde, era un problema. En la casa no se podía tener nada, porque ahí mismo se entraban los ladrones. En ese aspecto si ayudaron mucho las milicias"

1999-2000. La disputa territorial de las milicias: Disputas entre las milicias por el control territorial, entre las CAP; ELN y FARC, estos últimos quienes habían llevado nuevos efectivos, no los distinguían, llegaron desconocidos, del campo, decían que de Urabá. Habían enfrentamientos de barrio a barrio, balas pérdidas, etc.

2001. La Llegada de los paramilitares: Responde a una estrategia nacional de las AUC para configurar poder territorial en los centros urbanos. **Se inició así una guerra total, lo que dio pie a una alianza entre las diferentes milicias de izquierda para hacer un frente común denominado FRAP: Fuerzas Revolucionarias Anti Paramilitares,** no de mucha connotación, pero existió, coordinaron operaciones cuando estaban cercados, replegados sobretudo en el 20 de Julio.

Se anunció el sábado negro...

La Magistrada Ponente pregunta cómo se anunció.

Respuesta: Los testimonios dicen que algunos de la comunidad hablaban con ellos y que habían llegado boletas. Continúa la exposición.

Lee testimonio de hombre adulto de la comuna trece del el 22 de septiembre de 2005:

"Desafortunadamente hay que decirlo, ausencia total de Estado, y cuando hay ausencia total del Estado hay otras fuerzas que llegan y ya ellos entran bajo una norma que si bien no es compartida por nadie en la comunidad, ni por nosotros los líderes comunitarios, de igual manera ellos hicieron parte de una comunidad, bien o mal, cometiendo errores. Yo siempre decía que si en ningún momento nadie se ocupó de esta problemática, dejaron avanzar mucho, a tal

SALA DE JUSTICIA Y PAZ

punto de que ellos se organizaran, se armaran y logran al interior de los barrios crear una fuerza distinta a la fuerza del Estado"

Lee fragmento entrevista grupal hombres adultos de la comuna 13 del 27 de mayo de 2005:

"La gente en general los ve bien, pero a medida que va avanzando la cosa, se va degradando el sistema que ellos tienen organizado. Empiezan a tener persecución por parte de las fuerzas del Estado y a partir de este momento es cuando se empieza a degradar la situación en el barrio (...). En general beneficiaban a la comunidad pero no eran bien visto por las fuerzas del Gobierno. Luego cuando el Gobierno empieza atacarlos hay un fortalecimiento y vienen a reforzar los CAP, la gente del ELN y la gente de las FARC. Empieza el conflicto como tal. Entonces ¿Qué empiezan hacer? Todos buscan la manera de solventar la guerra , entonces es donde empieza el secuestro, empieza la extorsión , empieza el boleteo, y empieza lo más crudo del conflicto"

Hay un incremento de la incursión paramilitar desde finales del 2001, se decía que había presencia de gente del Cartel de Cali y que alguien de las milicias los atacó.

Se destaca la importancia económica y militar del sector como corredor estratégico para el tráfico de armas y estupefacientes por la cercanía al Túnel de Occidente.

Control territorial por los expendios de droga.

Expresión de la guerra que se vive a nivel nacional de guerra rural a urbana, paramilitares y FARC lo hacen.

Intensificación de los enfrentamientos de paramilitares con las milicias, de allí la alianza de estas últimas.

De allí a que haya una decisión de retoma de la Comuna 13 por parte de fuerzas del Estado, intensificándose los operativos de la Fuerza pública contra las milicias a partir del 2000, pero eran repelidas.

Todos estos fueron los detonantes al desenlace de la operación Orión.

Antecedentes de la operación Orión:

La entrada de los paramilitares se dio por los sectores de La Loma, San Cristóbal y La Gabriela. Así como por los barrios Juan XXIII, Blanquizal y La Divisa, que fueron abandonados por los subversivos para concentrarse en las zonas donde eran más fuertes, como Las Independencias, Nuevos Conquistadores, El Corazón, Belencito y Villa Laura.

SALA DE JUSTICIA Y PAZ

Los habitantes de la comuna 13 de Medellín comenzaron a verse subordinados bajo dos órdenes claramente identificables con capacidad de sanción: el orden del paraestado y el orden del contraestado.

Con la irrupción de las Fuerzas Legales del Estado en el año 2002 a través de las operaciones militares, este escenario se complejizó aún más, los habitantes fueron vistos como adversarios potenciales.

Operativos previos a la operación Orión

La **Operación Otoño** se realizó en la Comuna 13 el 24 de febrero de 2002 por la Policía Militar, la Cuarta Brigada, el Cuerpo Técnico de Investigación (CTI) y el Departamento Administrativo de seguridad (DAS). Se capturan 42 supuestos milicianos que pretendían celebrar los 6 años de los CAP, según versión de la Policía. Se decomisan armas de fuego, municiones y prendas privativas de las FF.MM.

La **Operación Contrafuego** se efectuó el 29 de febrero de 2002 en el barrio Blanquizal. Participan 600 policías, 400 soldados y 63 fiscales. En la operación mueren 5 personas sindicadas de ser milicianas y se realizan 63 allanamientos y 31 capturas. Se descubrieron fábricas de armas de fuego y se decomisaron municiones y aparatos de comunicación.

La **Operación Mariscal** se llevó a cabo el 21 de mayo de 2002. Los barrios directamente implicados fueron 20 de Julio, El Salado, Las Independencias 1, 2 y 3 y Nuevos Conquistadores. La operación comenzó a las tres de la madrugada y duró aproximadamente doce horas y media. Por parte del Estado participaron en el enfrentamiento mil efectivos de la Policía, el Ejército, el DAS, la Fuerza Aérea Colombiana (FAC), y funcionarios del CTI, la Fiscalía y la Procuraduría. Por la otra parte estaban las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP), los grupos del ELN y los CAP. El saldo final: 9 personas muertas 37 heridas y 55 capturadas. Entre los actores estatales hubo 6 policías y 2 soldados heridos, y sin verificar, la muerte de 4 policías y 2 soldados.

La **Operación Potestad** se realizó el 15 de Junio de 2002, con allanamientos por parte de la Policía, la Fiscalía y el DAS, en residencias de la comuna 13. Murió un presunto miliciano y dos más fueron capturados. Se localizó una fábrica clandestina de uniformes.

La **Operación Antorcha**. Se realizó el 20 de agosto de 2002 en los barrios Las Independencias, El Salado, 20 de Julio y El Corazón. Se adujo, como razones de la misma, prevenir atentados y garantizar la seguridad en la Feria de las Flores. Muere un cabo, y son heridos 2 policías y 2 menores de edad; en total, 37 personas resultan lesionadas. Esta operación fue realizada en la madrugada,

conjuntamente por la Cuarta Brigada del Ejército, la Policía Metropolitana, la FAC, la Fiscalía y el DAS.

Operación Orión

La **Operación Orión** comienza el 16 de octubre de 2002, por orden del presidente Álvaro Uribe Vélez. Los participantes por parte del Estado fueron más de mil uniformados del Ejército, la Policía, el DAS, CTI, Fiscalía, Personería y Procuraduría General de la Nación, y 'hombres y mujeres informantes vestidos de camuflados y encapuchados'. Tuvieron el respaldo de dos helicópteros Arpía de la FAC.

Anota la investigadora que lo más grave fueron los encapuchados, incluso niños, señalando mujeres y hombres de auxiliares de la guerrilla. Por ejemplo las organizaciones de mujeres de las independencias están demandando al Estado colombiano ante la Corte IDH. Se puso en tela de juicio el trabajo de estas organizaciones. El tema de la desconfianza era creciente.

Los efectos entre la población civil fueron: 1 muerto, 38 heridos, 8 desaparecidos y 355 detenidos. De estos últimos, 170 personas fueron judicializadas; sin embargo, los restantes permanecieron por varios días privados de la libertad en calabozos.

La entrada de las fuerzas del Estado, con actitud prejuiciosa, fue una "cacería de Brujas", para la operación Orión ya las milicias estaban muy avisadas, cuentan que salieron antes de la operación disfrazados de monjas, también que muchos milicianos ya eran integrantes de los grupos paramilitares.

Se lee testimonio de mujer adulta tomado el 10 de diciembre de 2005:

"(Los milicianos) eran los que mandaban en el barrio, ellos eran la ley del barrio, la gente no soportaba eso por que llegaba la ley y empezaban a darse bala con ellos. Entonces ya que las autodefensas, la guerrilla, ya que las pandillas en la terminal de transporte, mejor dicho en ese barrio hubo de todo no se sabía quién era quien"

Lee fragmento entrevista grupal a líderes de la comuna 13 del 30 de noviembre de 2006:

"Dicha hibridación de los tres grupos milicianos que tenían presencia en la comuna, la aprovecharon los grupos de ultraderecha, incursionando así en el 98 [Sic.], nuevamente los paramilitares, recordando que en los 80 tuvieron presencia con la banda "Los Pepes". En el 2001 y en el 2002 se da la incursión de la Fuerza Pública quien entra a enfrentarse con los grupos de izquierda y los grupos de ultraderecha. Se hacen operaciones conjuntas entre el Ejército, la